



Fondos
Cultura



VELÁSQUEZ ABURTO, JUVENCIO Y OTROS (1957).- «Los mapuches hablan y denuncian. Actitudes improcedentes provocan disgregación en las filas de (...) Corporación Araucana».- En: *El Diario Austral*, Temuco, 02 de febrero de 1957.

Carta abierta

Los mapuches hablan y denuncian. Actitudes improcedentes provocan disgregación en las filas de (...) Corporación Araucana

Actitudes improcedentes provocan disgregación en las filas de (...) Corporación Araucana

Cudico (Villarrica) enero 20 de 1957.

Al Sr.

Esteban Romero Sandoval

Presidente y Diputado de la Corporación de Indios

Temuco.-

Respetado Sr. Presidente y amigo:

Al dirigirme una vez más por intermedio de la presente, ante esa colectividad que Ud. dirige y en representación oficial de una vasta zona de indígenas, que comprenden los lugares de esta comuna y parte de la comuna de Panguipulli, provincia de Valdivia, que son:

Corporación de Indios de Afunahue, Corporación de Indios de Lican y Corporación de Indios de Challupen, dichos grupos como Ud. bien lo sabe Sr. Presidente, son partes integrantes de la "Corporación Araucana" del Movimiento Indigenista de Chile, que Ud. y demás altos dirigentes defienden y militan.

Como digo Sr. presidente, que en representación de este conglomerado de indígenas, divididos en tres grupos regionales, que arriba menciono, me dirijo a esa directiva máxima de la Corporación, con el fin de dejar en claro y establecer veracidad en varias dificultades o divergencias que han existido y vienen desarrollándose desde tiempo atrás entre esa directiva y representantes de esta zona y que en la actualidad circulan varios comentarios por elementos poco dignos de considerarse dirigentes honrados y correctos y con el solo hecho de estar afiliados a la Corporación, se creen dueños y señores de la voluntad y conciencia de la masa indígena, quienes van tras la envidia y con marcado espíritu de beligerancia, entre los grupos que han

obrado con corrección y han sabido sobrellevar una política sana, justa y desinteresada en defensa de los verdaderos indios necesitados, como lo hemos hecho con nuestros asociados en esta zona y por lo cual, en lo sucesivo empezaremos a defender ante la opinión pública, el prestigio, honradez y verdadero espíritu de indigenismo que sustentamos como auténticos y sanos dirigentes zonales de la Corporación de Indios, que el único orgullo que podemos abrigar jactanciosos, sin temor a equivocarnos. A pesar de que esa directiva no ha querido reconocer sinceramente a nuestros dirigentes; solo hemos recibido gratuitas descalificaciones, que han herido nuestros espíritus y principios de bases y como representante de los grupos unidos de la Corporación de Indios, de esta zona, defendiendo y defenderé, cualquier ataque de esa directiva o representantes de esa misma colectividad.

Empiezo señor presidente a aclarar los acontecimientos ocurridos, con fecha 29 de septiembre del ppdo. año de 1956, se celebró en la ciudad de Villarrica, la proclamación oficial de la candidatura a senador, de don Venancio Coñuepan y de las candidaturas a diputados de los señores Esteban Romero y José Cayupi y con bastante anticipación, esa directiva nacional, envió cartas circulares a los diferentes presidentes y secretarios de grupos regionales de la Corporación de Indios de esta comuna y zonas circunvecinas para asistir en masa a la proclamación: el número de grupos que debía concurrir según las [palabra ilegible] circulares, eran quince organizaciones; pero llegado el día de la

proclamación, no respondieron al llamado los grupos citados, fue así un verdadero fracaso la proclamación, no contó desde luego, con el patrocinio de las organizaciones zonales, ni el número de indios que se esperaba.

Por el fracaso rotundo de la proclamación, señor presidente, se me calificó de parte de Udes., (los señores Coñuepan, Romero y Cayupi) de director culpable, de haber hecho propaganda, para que los quince grupos citados no concurrieran a dicha proclamación.

Frente a esta presuntiva idea de Uds., y vil calumnia, señor presidente, de parte de los que se creen nobles y sin tacha, puedo expresar, señor presidente, que no me he preocupado en absoluto en maniobrar ideas o propagandas para hacer fracasar la proclamación en referencia, dejando en claro que no he tenido participación, en los hechos que me responsabiliza esa directiva.

Además, señor presidente, en esa proclamación oficial de Villarrica, no obstante el fracaso de la misma proclamación, los señores candidatos tropezaron con otra grave dificultad, que fue, el encontrar un fuerte divisionismo sufrido por el grupo central de la Corporación de Indios de Villarrica, que se había fraccionado, formándose otro grupo, creado en Villarrica con el mismo nombre de Corporación Araucana, pero que se mantiene absolutamente neutral o sea en el campo de la Oposición y que lo preside el dinámico dirigente don José Segundo Paillalef, ex dirigente del grupo central de la Corporación de Indios de Villarrica.

Con relación a la división del grupo de Villarrica, también se me culpo expresando, los dirigentes que yo había formado el grupo de oposición en Villarrica. Como Ud., muy bien lo sabe, señor presidente, la catástrofe del divisionismo, corrida en Villarrica, no la debo yo, pero debo expresarle con la verdadera franqueza de un buen y correcto dirigente que he sido dentro de las filas de la Corporación y con 27 años de militancia de esta misma organización, que en la comuna de Villarrica pierde la Corporación un 70% de sus afiliados o componentes que, prácticamente está destrozada la poderosa fuerza electoral de la Corporación de Indios de Villarrica como, lo puede constatar cualquier ciudadano indígena de esta comuna y sus alrededores.

Como vieron los señores candidatos, el visible fracaso de la proclamación, por una parte la división de la Corporación Central de

Villarrica y el nacimiento de un nuevo grupo de oposición, acordaron los candidatos de ir a la inmediata reorganización de la Corporación y levantar, en un solo sentimiento de unidad a los dirigentes que se separaban del Movimiento Central de la Corporación y muchas otras organizaciones para reincorporarlas.

Y así, nuevamente recibimos cartas circulares para una nueva reunión de presidentes y secretarios que se iba a efectuar en el Hotel Aravena para el 3 de noviembre del pasado año, a una sesión almuerzo que fue financiada por los señores Coñuepan, Romero y Cayupi y, según las circulares en esa sesión almuerzo del hotel se arreglarían todas las dificultades pendientes. A dicha sesión asistimos los presidentes y secretarios de tres grupos unidos y, previa una presentación firmada y timbrada que se la entregamos a Ud. señor presidente, donde exponíamos nuestras disconformidades y muy en especial, los presidentes y secretarios de los grupos zonales, que se hicieron presentes, para defender, ante esa sesión, los cargos graves que existían en mi contra, y además en nuestra presentación se hacía presente que, en señal de protesta por todos los cargos formulados en contra del secretario general y representante oficial, no aceptaría de tomas parte en el almuerzo porque los dirigentes de los grupos unidos de Afunahue, Lican y Challupen, consideraron que no era justo vender su conciencia por un almuerzo en el hotel y al mismo tiempo para dar nuestro apoyo electoral pese a todas las dificultades graves que no se solucionaron y sólo se pensaba solucionar con el almuerzo ofrecido.

Como bien se compenetró Ud. señor presidente, que en la sesión almuerzo a nada concreto se llegó, la tirantez y disconformidad de los dirigentes no tuvo solución ni mucho menos se nos arregló las dificultades de la unidad de los grupos zonales, a los que represento. A pesar de que en una de nuestras cartas invitábamos a Ud. señor presidente, para haber dado una solución definitiva a la tirantez que existía entre mis representados y esa directiva nacional, pero desgraciadamente Ud. y demás altos dirigentes no se han querido ocupar de nosotros. Creo que mayor valor no tendremos ante Uds, los señores candidatos y dirigentes máximos de la raza.

A pesar de que el señor Coñuepan, me ha dado varias calificaciones y expresado textualmente que mi persona no le merece confianza de la misma forma, señor presidente, lo puedo calificar al señor Coñuepan porque tampoco me inspira confianza la política que lleva a través de la raza. El señor Coñuepan no ha tomado en cuenta mi calidad de dirigente, que ha militado como el mejor soldado de fila, dentro de la Corporación como, les consta a los indígenas domiciliados en Temuco, Pitrufulquen, Gorbea, Quitratue, Loncoche, La Paz y Villarrica, donde he actuado en brillantes condiciones y siempre en constante defensa de la política de la Corporación y hoy señor presidente, don Venancio Coñuepan no desea mi actuación y permanencia dentro de la Corporación a pesar de mis 27 años de servicios sacrificados.

Por las razones expuestas, señor presidente, y en mi calidad de representante de un conglomerado de indígenas férreamente unidos de esta zona, acordamos en presentar a Ud. nuestras determinaciones irrevocables que se definen en la siguiente forma:

1º.— No tener confianza en la Corporación de Indios Movimiento Indigenista de Chile que Ud., y demás candidatos dirigen, por lo que acordamos retirar nuestras fuerzas y representación de esa Corporación de Indios;

2º.— No ayudar con nuestros votos a los candidatos de la Corporación, los señores Venancio Coñuepan, Esteban Romero y José Cayupi, en [palabra ilegible] considerarlos que no llevan [palabra ilegible] política sana y sincera en defensa de la raza indígena.

3º.— Para el [mantenimiento] sólido y ampliación de nuestra fuerza indígena y política, acordamos de llevar en nuestros grupos zonales existentes [y demás] que organizaremos siendo el nombre de CORPORACION DE INDIOS y en vez de "Movimiento Indigenista de Chile" [la] frase "MOVIMIENTO DE OPOSICION", entre paréntesis.

Sin más que decir por el momento, señor presidente, me suscribo muy atte. de Ud. conjuntamente con la directiva de mis representados.

Juvenio Velásquez Aburto, Representante oficial de la Corporación de Indios de la zona Villarrica (Movimiento de Oposición), Casilla 150 Villarrica. Corporación de Indios

"Afunalhue" – (Movimiento de Oposición) Felipe [Caurapan] Cariman, presidente; [Wenceslao] Tralma Antinao [palabra ilegible] Corporación de Indios de [palabra ilegible] (Movimiento de Oposición) Ernesto Punolef [Rain] presidente; Abelardo [apellidos ilegibles], secretario.- Corporación de Indios de de "Challupen" (Movimiento de Oposición) Alebrto Ambrosio Coliñanco, vicepresidente; Felipe Punolef Nahuelpan, secretario; Francisco [apellidos ilegibles], director; Juan Caurapan, director; Toribio Raipan, director; Alejandro Punolef [segundo apellido ilegible], director.

Descriptor: Corporación Araucana, Venancio Coñuepan, Esteban Romero, José Cayupi, José Segundo Paillalef, Villarrica, Afunalhue, Lican (ray), Challupen, Conflicto organizacional